

Una mujer revive su evacuación en la batalla de Teruel gracias a una foto

Se identificó en una instantánea tomada en enero de 1938 a un grupo de evacuados. La imagen se expuso al público durante las Jornadas sobre la Guerra Civil, recién clausuradas

TERUEL. "Hacía mucho frío. Yo iba con mi madre, mi abuela, que era una mujerona, y mi hermano. No tenía miedo a pesar de que los proyectiles pasaban por encima de nuestras cabezas". Isabel, que ahora tiene 71 años, recuerda, animada por una foto que acaba de descubrir, su evacuación de Teruel por las fuerzas republicanas en enero de 1938. En la instantánea, aparece su imagen, la de una frágil niña de seis años acompañada de su familia, y la de un grupo de vecinos ateridos por las bajas temperaturas que salen de la ciudad camino de Valencia.

La foto forma parte de la muestra de treinta instantáneas que se ha podido ver durante la última semana en la Cámara de Comercio. La exposición ha estado abierta paralelamente a las IV Jornadas sobre la Guerra Civil, organizadas por la Asociación Batalla de Teruel (Abate) con el apoyo del Ayuntamiento, la Diputación Provincial y la Fundación Siglo XXI (Caja Rural y la Cámara de Comercio).

"Me vi reflejada en esa foto y se lo dije a mi marido rápidamente", dice Isabel. Nunca hubiera imaginado que entre los republicanos que observaban su evacuación se encontraba un fotógrafo, Agustí Centelles, que la inmortalizaría en medio de aquel triste episodio. Añade, sin temor a equivocarse, que aquella pequeña que avanza en medio de un grupo de evacuados junto a su madre -oculta tras el fardo de ropa que porta una anciana en primer plano- es ella. "Al ver la imagen, me reconocí al instante. Aún recuerdo el abrigo que llevaba. Se me había quedado pequeño y mi madre lo adaptó para que siguiera usándolo".

La mujer explica que salió de la ciudad por la Cuesta del Carraje, el mismo camino que siguieron varios miles de turolenses evacuados ante la inminencia del asalto definitivo a la ciudad por las tropas de Franco. Entonces eran las afueras de la ciudad pero ahora se trata de una vía plenamente urbana. "Al final de la Cuesta, nos subieron a un camión y nos llevaron a Valencia". El recuerdo más persistente de aquellos duros momentos son las ba-



Isabel -la niña que aparece a la derecha del grupo-, durante la evacuación de la ciudad en 1938. ARCHIVO IET

LA EXPOSICIÓN

30

La exposición sobre la Batalla de Teruel que ha podido verse durante la última semana constaba de 30 fotografías. Entre los autores figura Agustí Centelles, que recogió imágenes de la evacuación de la población civil en enero de 1938.

LAS JORNADAS

■ **Contenidos** Del 23 al 26 de noviembre se han celebrado distintas actividades sobre la Guerra Civil en Teruel.

■ **Conclusiones** Los expertos participantes y los organizadores -Abate- coinciden en resaltar las excelentes posibilidades de la ciudad como sede de un centro de interpretación sobre la contienda.

jas temperaturas. Abrigos, mantas, pañuelos; todo servía para protegerse del intenso frío. Su marido, que vivió la misma experiencia, apunta que "los soldados iban casa por casa avisando de que había que evacuar".

A pesar de las penalidades, recordar aquellos instantes no reverdece una experiencia vivida como un trauma. De la mano de su madre y en compañía de su abuela se sentía segura. Recuerda que su hermano, de edad similar a la suya, sin ninguna conciencia del peligro que le rodeaba, "se adelantó unos metros al resto de la familia e iba canturreando el "Cara al sol" -el himno franquista-, y eso lo hacía dentro de una columna evacuada por los republicanos".

Isabel pasó año y medio en Valencia. Afirma que en la capital levantina fue "muy bien tratada" por los vecinos, que se preocuparon de atender a su familia en la medida de sus posibilidades. "Como alojamiento improvisado -dice-, nos ofrecieron una casa que había sido bombardeada y que es-

ta media derruida, y allí nos instalamos. Los valencianos nos ayudaron mucho".

Después de vivir desplazada en Valencia, emprendió con sus familiares el camino de regreso a Teruel. Se encontraron una ciudad desolada y su casa completamente desmantelada. "No había ningún mueble ni menaje ni vajilla. No quedaba nada dentro", relata. La carpintería había desaparecido, probablemente consumida por los soldados en hogueras para soportar el crudo invierno de 1937 a 1938. No había cristales en las ventanas ni restos del mobiliario. "Mi padre puso sacos en las ventanas y nos tuvimos que sentar en cajas. Otra caja hacía las veces de mesa y esos eran nuestros enseres para volver a empezar. No teníamos nada, sólo hambre y miseria", recuerda. Pero, por encima del sufrimiento asociado a la contienda, verse reflejada -tal como era hace sesenta y cinco años- en la exposición sobre la Batalla de Teruel le hizo, sobre todo, "mucha ilusión".

LUIS RAJADEL

Breves

Los jabalíes causaron siete accidentes el fin de semana

La irrupción de jabalíes en las carreteras provocó el pasado fin de semana siete accidentes de tráfico, afortunadamente sin que se registraran daños personales. Los siniestros se produjeron en Rubielos de Mora, Aguaviva, Calamocha, Valjunquera, Calamocha, Bronchales y Alcañiz. Ecologistas en Acción-Otús alerta de la posible relación entre las batidas de caza y la presencia de los animales en las calzadas con el consiguiente riesgo de accidentes.

Exposición de documentos históricos de Valderrobres

La Asociación para la Recuperación del Patrimonio de Valderrobres (Repavalde) y la parroquia de la localidad organizan una exposición de documentos procedentes del archivo parroquial los días 6 y 7 de diciembre. Entre los documentos que podrán verse, destacan referencias a la epidemia de cólera de 1735, al nacimiento de la soprano Elvira de Hidalgo, a la defunción del pedagogo Santiago Hernández, a la guerra de secesión catalana y a las guerras carlistas.

Los grupos de Los Amantes conocen sus ubicaciones

Los grupos que participan en la recreación de Las Bodas de Isabel de Segura se reunirán el jueves, día 2, en el salón de actos de la Cámara de Comercio a las 20.30 para conocer la ubicación asignada a cada agrupación en el marco de la fiesta. Por otro lado, hoy, día 30, se celebra en el Centro Social del Arrabal a las 18.00 una sesión de cuentacuentos infantil en la que participarán alumnos del taller de iniciación al cuentacuentos de "Tu ocio alternativo".

Loscos celebra su segunda Feria de San Andrés

Loscos celebrará durante los días 4 y 5 de diciembre la segunda edición de la Feria de San Andrés, organizada por el Ayuntamiento con el apoyo de la coordinadora de asociaciones del alto Aguasvivas (Albajar). La feria quiere servir de revulsivo del medio rural en la zona y de punto de encuentro entre empresarios y vecinos del entorno. Se centrará en la promoción de los sectores del turismo, el comercio, la artesanía y la cultura.

Jatiel celebra las fiestas en honor de San Javier

La localidad de Jatiel celebra del 3 al 7 de diciembre las fiestas patronales en honor de San Francisco Javier. Entre las actividades previstas figura la presentación del primer anuario de la Fundación Cultural Bajo Martín en la cripta gótica. Uno de los actos más tradicionales es el encendido de una monumental hoguera a las 22.30 el día 4. Los interesados en participar en la recogida de la leña deberán acudir a las 9.15 al Ayuntamiento. La programación incluye actividades culturales y lúdicas.

El Ayuntamiento pide una modificación en la autovía

La obra corta un camino vecinal muy utilizado entre los barrios rurales de Caudé y Concud

TERUEL. El Ayuntamiento de Teruel pedirá una obra complementaria de la autovía Mudéjar para evitar que la construcción de esta infraestructura corte un camino vecinal entre los barrios rurales de Caudé y Concud. El pleno municipal aprobará hoy, previsiblemente, dirigirse al Ministerio de Fomento para que construya un paso elevado que permi-

ta salvar la autovía a la pista que une las dos pedanías citadas.

La concejala delegada de Barrios Rurales, Montserrat Benedicto, explicó que el proyecto de la autovía corta el paso a un camino "muy transitado" que discurre entre Caudé y Concud. Benedicto explicó que los usuarios de esta pista tendrán que describir un rodeo y salvar la autovía por el paso habilitado para la futura vía verde del tren minero.

La concejala añadió que el camino entre las pedanías se convertirá en breve en una pista asfaltada por lo que su utilización irá, previsiblemente, en aumento.

Ante la imposibilidad de modificar el proyecto de la autovía, ya en ejecución, el Consistorio pide a Fomento que ejecute una actuación complementaria consistente en un paso elevado para dar continuidad al camino vecinal.

La afección hacia esta vía de comunicación se podría haber hecho constar en la exposición pública del proyecto de la autovía Mudéjar, pero debió de pasar desapercibida. Benedicto se mostró confiada en la receptividad de Fomento porque el coste de la obra que se demanda es "insignificante" respecto al presupuesto del tramo de la autovía afectado, el

comprendido entre Teruel y Santa Eulalia. El acuerdo de pedir la obra complementaria se tomó por unanimidad en la Comisión de Infraestructuras.

Por otro lado, el pleno aprobará el convenio para completar la financiación de la reforma de la plaza de la Judería con cargo al 1% Cultural del Ministerio de Fomento y la cesión a la DGA de un solar en el "Ensanche del Ensanche" para construir el segundo centro de salud de la ciudad. El actual ambulatorio se encuentra saturado y con problemas de accesibilidad.

L.R.